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Президент Ильхам Алиев во вре-
мя церемонии подписания перспек-
тивного документа следующим об-
разом поделился своими ожидани-
ями: «Европе необходимо укреплять 
свою энергетическую безопасность, 
а Азербайджан нуждается в надеж-
ном рынке для своих огромных энерго-
ресурсов. Сегодня мы начинаем стро-
ительство еще одного энергомоста 
вглубь континента из нашей страны, 
которая планирует стать важным 
поставщиком «зеленой» электроэ-
нергии. И потенциал возобновляе-
мых источников (более 27 ГВт ве-
тровой и солнечной энергии на суше 
и 157 ГВт ветровой энергии в наци-
ональном секторе Каспия) позволя-
ет строить смелые планы. Совмест-
но с одним из наших стратегиче-
ских инвесторов мы планируем уже 
к 2027 году производить 4 ГВт ве-
тровой и солнечной энергии, 80% ко-
торых пойдут, преимущественно, 
на экспорт». 

Национальное правительство 
принимает серьезные меры в обла-
сти возобновляемой энергии и «зе-
леного» перехода на национальном 
уровне, активно поддерживая про-
водимые на региональном и глобаль-
ном уровнях мероприятия в этом 
направлении. Не секрет, что более 
активное «климатическое» финан-
сирование станет основной темой 
COP29, и Азербайджан в этом кон-
тексте продолжит свои усилия по до-
стижению глобальной солидарно-
сти, в частности, объединению воз-
можностей столь «несовместимых» 
на первый взгляд лагерей, как гло-
бальный Север и глобальный Юг, 
а может быть, Запад и Восток, смо-
тря через какую призму рассматри-
вать процессы. В этой связи Стра-
на огней, как государство, которое 
на протяжении четырех лет авто-
ритетно возглавляло Движение не-
присоединения, обладает очень хо-
рошим опытом. 

Но налицо другой уровень от-
ветственности - если в Движении 
представлены 120 стран с пример-
но одинаковыми требованиями, то 
конференция по климатической  
безопасности подписана всеми го-
сударствами, в том числе и теми, кто 
возомнил себя гегемоном. А потому 
найти точки соприкосновения меж-
ду враждующими лагерями - боль-
шая проблема, хотя официальный 
Баку обладает весьма позитивным 
опытом и в этом направлении.  

Более того, COP29 - крупней-
шее мероприятие на берегах Кас-
пия со времен обретения нами го-
сударственной независимости, на 
которое прибудут 10 тыс. официаль-
ных гостей, в том числе глав госу-
дарств и правительств, и на форуме 
будут обсуждаться вопросы поис-
тине глобального значения, и быть 
успешным хозяином столь фунда-
ментальной площадки означает пе-
реход на совершенно иной уровень 
ответственности и авторитета. 

А поскольку в связи с проведе-
нием COP29 у национального пра-

вительства большие ожидания, не-
обходима мобилизация различных 
сегментов общества для организации 
как подготовительного процесса, так 
и самого мероприятия на высоком 
уровне. Поэтому состав организа-
ционного комитета был несколько 
расширен, но дело не в количестве, 
а фактически в абсолютном соблю-
дении гендерного баланса, что яв-
ляется показателем внимания, до-
верия и уважения лично Президен-
та Ильхама Алиева к возрастающей 
роли женщин в азербайджанском 
обществе. 

Впрочем, для Страны огней, ко-
торая до сих пор позиционируется 
с топливно-сырьевым комплексом 
и вытекающими последствиями, об-
ретение статуса мировой столицы 

года в борьбе с глобальным потепле-
нием, без преувеличения, - огромная 
прежде всего морально-психологи-
ческая победа. Согласно календар-
ному расписанию подобных акций 
в графике ООН, на сей раз право 
быть хозяином конференции было 
предоставлено Восточноевропейско-
му региону, в который входит и Юж-
ный Кавказ. И уже изначально было 
видно, что не все потенциальные со-
искатели обладают ценным опытом 
проведения десятков международ-
ных слетов, съездов, музыкальных 
и спортивных соревнований, осо-
бенно среди стран постсоветского 
и бывшего социалистического про-
странства. На фоне санкций и воору-
женного конфликта представленная 
в Дубае Россия не одобрила, напри-
мер, идею проведения климатиче-
ского саммита ни в одном из госу-
дарств Евросоюза, будь то Карпаты 
или Балканы. И это понятно, ведь 

«мозговые тресты» ЕС, в том чис-
ле его молодых партнеров, вводят 
против Москвы один пакет санк-
ций за другим. 

Так или иначе, вынужденно отсе-
кая от чернового списка претенден-
тов одну кандидатуру за другой, ап-
парат мирового сообщества остался 
наедине всего с двумя, казалось бы, 
подходящими по своим геополити-
ческим и иным параметрам стра-
нами: Арменией и Азербайджаном. 
Но тут вмешался банальный фактор 
«весовой категории» - как бы ни же-
лал Иреван проведения мероприя-
тия такого формата, кишка пока тон-
ка. А потому правительство Нико-
ла Пашиняна решило использовать 
шахматную «вилку», сняв свои воз-
ражения против Баку, а заодно об-

меняв 32 своих плененных солдата.  
Удача Азербайджана, надо ска-

зать, пришлась совсем не по душе 
некоторым странам Восточной Ев-
ропы, которые хотели быть боль-
шими демократами, чем францу-
зы или американцы, а в ряде слу-
чаев даже прозвучали претензии, 
типа «такие саммиты нельзя дове-
рять столицам, жестоко подавляю-
щим права человека». Надо бы спро-
сить у такого рода деятелей, сколько 
раз они бывали в Баку и «пробова-
ли» вкус местной полицейской ду-
бинки? И вообще, есть ли в Европе 
такие страны, где не используются 
водометы, злые овчарки, слезоточи-
вые газы, резиновые пули, гестапо-
вские методы расправы с митингую-
щими? Ясное дело, нет, но ведь надо 
найти крайнего, чтобы сравнивать 
«передовой» Запад с прочими «от-
сталыми» странами. 

Вспомним, как пару лет назад неф-

тегазовый профиль ОАЭ едва не сто-
ил им срыва предыдущего саммита, 
но ведь эмираты стали эпицентром 
добычи, переработки и экспорта «чер-
ного золота» лишь в последней тре-
ти прошлого века, зато Азербайджан 
качал и вывозил углеводороды за-
долго до рождения прадедов египет-
ских фараонов, а при упоминании 
Абшерона весь мир еще в древние 
времена показывал на факелы огня. 

Но шло время, и Страна огней 
эпохи Президента Ильхама Алиева 
начала тотально переходить к по-
вестке перспектив «зеленой» энер-
гетики, и это тоже надо бы аналити-
кам взять на карандаш, а не лобби-
ровать интересы некоторых центров 
силы, так как нынешний Баку впол-
не органично вписывается в ключе-
вую международную экологическую 
стратегию, согласованную в Дубае 
на СОР28. 

Речь идет прежде всего о «вы-
давливании» прежней порочной во 
многом практики выделения щедрых 
субсидий сырьевому топливно-энер-
гетическому комплексу и потреби-
телям его продукции. Сейчас нацио-
нальное правительство не поддер-
живает ее разорительные сегменты, 
которые завтра смогут еще больше 
затянуть и затруднить поэтапное 
прощание с ископаемым топливом 
как таковым. 

Ну а среди профессионалов эко-
логии весть о новой миссии моло-
дой страны Южного Кавказа, с ее на-
земными, воздушными и морскими 
коридорами, которые гарантируют 
беспрепятственный приезд десят-
ков тысяч гостей, - тем более при-
ятна. Ведь это означает, что, исходя 
из прежних решений, можно наме-
чать, а затем и реализовывать новые 
инициативы официального Баку, за-
слуг которого в международной пло-
скости немало, но главная - умение 
объединять интересы самых непри-
миримых участников вечного про-
цесса глобального развития. 

Проведение крупных меж-
дународных мероприятий 

для Азербайджана не являет-
ся уже чем-то новым и фанта-
стическим. Наша страна неод-
нократно становилась прини-
мающей стороной для многих 
важных мероприятий между-
народного уровня, но прове-
дение климатической конфе-
ренции на уровне ООН в на-
шей стране пройдет впервые. 
Азербайджан тщательно гото-
вится к этому событию.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

О климатической повестке дня 
и роли Азербайджана в интервью 
газете «Бакинский рабочий» рас-
сказал старший научный сотрудник 
Центра постсоветских исследований 
ИМЭМО РАН (Россия) Станислав 
Притчин.

- На СОР28 в Дубае выступаю-
щие много говорили о том, что ЕС 
добился значительного прогресса, 
сократив выбросы углекислого газа 
на 30%. Однако если в 1995 году, 
когда родилась конференция COP, 
выбросы углекислого газа в атмос-
феру составляли 23 млрд метриче-
ских тонн, то по итогам нынешнего 
года ожидается общий объем око-
ло 37 млрд тонн, что означает при-
рост на 60%. Выходит, что планы 
по сокращению выбросов прова-
лились? Почему? 

- Планы действительно прова-
лились и это необходимо признать. 
Фундаментальная причина произо-
шедшего заключается в росте энерго-
емкости не только промышленности 
в целом, но и жизни людей. К при-
меру, если сравнивать уровень по-
требления электроэнергии из рас-
чета на одно человека в 1995 году 
и сейчас, то это будут две большие 
разницы. Безусловно, это в первую 
очередь связано с проникновением 
в последние годы в нашу жизнь мно-
гочисленных гаджетов, работающих 
на электричестве, а также электро-
мобилей, что привело к росту по-
требления электроэнергии. Нель-
зя забывать и о том, что с 1995 года 
в мире значительно выросла числен-
ность населения, что также требует 
роста производства электроэнергии. 
А с учетом того, что альтернативные 
виды энергетики не способны решить 
фундаментальный вопрос роста по-
требления электроэнергии, то упор 
в производстве электроэнергии во 
всем мире продолжают делать на тра-
диционные виды энергетики (сжи-
гание угля, газа, мазу та), использо-
вание автомобилей с двигателями 
внутреннего сгорания, что приво-
дит к постепенному росту выбросов 
парниковых газов в атмосферу. Ко-
нечно, мы наблюдаем в последние 
годы серьезный прогресс в удешев-
лении, повышении эффективности 
альтернативной энергетики, но рост 
потребления электроэнергии плюс 
повышающийся уровень жизни в та-
ких странах, как Бангладеш, Индия, 
Индонезия, Китай вызовут возраста-
ние спроса на электроэнергию. Как 
следствие, выбросы парниковых га-
зов тоже будут расти.      

- По итогам СОР28 был принят 
документ, предписывающий от-
каз от использования ископаемо-
го топлива к 2050 году. Насколько 
это реализуемо и как это отразит-
ся на наших странах - Азербайджа-
не и России, добывающих ископа-
емое топливо?

- Каждая страна принимает стра-
тегию по производству электроэнер-
гии, исходя из своих конкурентных 
преимуществ. В случае с Россией во-
прос заключается не только в том, 
что она располагает крупнейшими 
в мире запасами газа, нефти и угля, но 
и в том, что энергоемкость жизнеобе-
спечения большей части территории 
России требует системных и серьез-
ных капиталовложений. К примеру, 
если среднестатистическое домохо-
зяйство в США с учетом среднего-
довой температуры требует один 
объем электроэнергии и тепла, то 
среднестатистическое домохозяй-
ство в Сибири, на Урале, в северной 

части и даже в средней полосе Рос-
сии - совершенно иного уровня за-
трат. Соответственно, экономиче-
ская логика обеспечения нормаль-
ной жизнедеятельности граждан РФ 
по всей стране предполагает необхо-
димость обеспечения людей теплом 
и электроэнергией, пусть даже и не 
в том ключе, в котором идут миро-
вые тренды. Поэтому в этом вопро-
се Россия идет несколько особняком 
и совсем не потому, что она плохой 
игрок и игнорирует основные трен-
ды. Дело в том, что логика эконо-
мической целесообразности и не-
обходимость обеспечивать жизне-
деятельность людей при не всегда 
благоприятных климатических ус-
ловиях предполагает необходимость 
максимального использования все-
го имеющегося потенциала.

В Азербайджане примерно та 
же история, хотя климат несколь-
ко иной, но тот фактор, что страна 
традиционно является нефтегазо-
вой, все равно предполагает, что ос-
новной вклад в энергобаланс Азер-
байджана вносит производство элек-
троэнергии за счет традиционных 
источников. Хотя в рамках страте-
гии по восстановлению и развитию 
Карабахского и Восточно-Зангезур-
ского экономических районов пред-
полагается широкое использование 
«зеленой» энергетики в качестве не-
коего пилотного, тестового проекта, 
который в перспективе может быть 
использован в более широком мас-
штабе по всей республике.  

- Споры в рамках СОР28 по-
казали, что произошло разделе-
ние стран мира на две неравные 
части: развитые, обладающие все-
ми необходимыми технологиями 
по энергопереходу, и остальные го-
сударства, не обладающие такими 
технологиями и использующие тра-
диционные энергоресурсы. Будут 
ли развитые страны, так называ-
емые «представители глобально-
го Севера», помогать глобально-
му Югу преодолеть разрыв?

- В принципе альтруизма в мире 
нет и суть вопроса заключается в том, 
что «зеленая» повестка - это нарра-
тив, продвигаемый в основном стра-
нами Запада, которые в этом деле яв-
ляются пионерами, так как начали 
заниматься «зеленой» энергетикой 
намного раньше прочих стран. Дру-
гое дело, что обеспеченность элек-
троэнергией среднестатистического 
гражданина, скажем, Люксембурга 
или Германии, изначально гораздо 
выше и вместо того чтобы, условно 
говоря, модернизировать угольную 
ТЭС, для немецкого налогоплатель-
щика при примерно схожих тарифах 
на электроэнергию не станет пробле-
мой строительство электростанции, 
способной вырабатывать электро-
энергию из альтернативных источ-
ников - солнца, ветра и т.д. 

В случае же с развивающимися 
странами задача стоит совершенно 
иного рода - обеспечение электро-
энергией граждан, обладающих го-
раздо меньшим уровнем обеспече-
ния электроэнергией, чем граждане 
развитых стран. То есть главная за-
дача тут заключается не в том, что-
бы обеспечить граждан «зеленой» 
электроэнергией, а просто обеспе-
чить электроэнергией, хоть какой-то. 
Соответственно, когда странам гло-
бального Юга навязывают использо-
вание именно «зеленой» энергетики, 
это предполагает заметное удоро-
жание производства электроэнер-
гии в целом и, конечно же, является 
сдерживающим фактором для обе-
спечения электроэнергией и эконо-
мического развития стран глобаль-
ного Юга. 

Опережая время

Заслуг Баку в международной плоскости немало, но 
главная - умение объединять интересы самых не-
примиримых участников вечного процесса глобаль-
ного развития
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Глобальный Север 
vs глобальный Юг

«Зеленая» повестка является инструментом 
влияния развитых стран на развивающиеся
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Мексика выступила с новой ини-
циативой в преддверии 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29). 

Министерство иностранных дел 
Мексики, UNICEF и проект «Клима-
тическая реальность Латинской Аме-
рики» запустили программу «Моло-
дые климатические амбассадоры», 
цель которой состоит в отборе 35 
молодых мексиканских активистов.

Как сообщает BNN Breaking, ото-
бранные в ходе программы активи-
сты примут участие в предстоящей 
конференции COP29.

Проект поддерживается различ-
ными структурами, в том числе Мек-
сиканским институтом молодежи 
(IMJUVE), Национальным институ-
том коренных народов (INPI) и Ин-
ститутом Матиаса Ромеро (IMR).

Программа призвана разрешить 

чрезвычайную ситуацию в сфере кли-
мата путем обеспечения инклюзив-
ного представительства молодежи. 
Это рассматривается как решающий 
фактор для представления уникаль-
ных точек зрения во время обсуж-
дений на предстоящей в Баку кон-
ференции COP29 и устранения ба-
рьеров на пути к климатической 
справедливости. Программа обра-
щает внимание на важность расши-
рения прав и возможностей следу-
ющего поколения играть активную 
роль в формировании своего буду-
щего, подчеркивая, что молодежь 
является не просто бенефициарами 
действий по борьбе с изменением 
климата, но и ключевыми заинтере-
сованными сторонами и лидерами.

Проект «Климатическая реаль-
ность Латинской Америки» и от-
ветственные учреждения проведут 
углубленное обучение молодежи по 
вопросам адаптации, смягчения по-

следствий и средств реализации мер 
по решению проблемы изменения 
климата, а также о международных 
переговорах по изменению климата.

«По мере приближения COP29 
взоры всего мира обращаются к Баку, 
где готовится площадка для откры-
тия новой главы в климатической 
активности. В рамках программы 
«Молодые климатические амбасса-
доры» Мексика не только направля-

ет своих представителей, но и посы-
лает сигнал надежды, вовлеченно-
сти и необходимости неотложных 
мер. Мир ожидает какое влияние 
окажут эти молодые голоса на гло-
бальную климатическую повестку 
дня, еще раз доказав, что, когда дело 
касается спасения нашей планеты, 
важен каждый голос», - говорится 
в сообщении.

Отдел экономики

Молодые климатические 
амбассадоры
Мексика запустила программу для COP29 
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Пассионарии, как определил 
создатель пассионарной те-

ории этногенеза, выдающийся 
ученый, писатель и историк Лев 
Гумилев, - это люди, обладаю-
щие врожденной способностью 
выдавать абсорбированную из 
внешней среды энергию в виде 
целенаправленной работы по 
видоизменению окружающей 
их среды и общества. 

Известный ученый и организа-
тор науки академик Акиф Ализа-
де, директор Института геологии 
и геофизики (ИГГ) МНО, которо-
му 25 февраля исполняется 90 лет, 
- классический образец пассионар-
ной личности, один из самых достой-
ных и уважаемых представителей 
интеллигенции Азербайджана. На 
его жизненный путь решающим об-
разом повлияли факторы, которые, 
как мне кажется, были определяющи-
ми, - прекрасная наследственность, 
семейное воспитание, классическое 
образование 1940-50-х годов. 

«Золотой» 
век науки

Ему по судьбе было суждено 
пройти сквозь войны, распад стра-
ны и строя, экономические кризисы 
и общественные потрясения, стать 
одним из лучших на избранном по-
прище и вписать свое имя в исто-
рию отечественной науки. Опре-
деляющей доминантой жизненно-
го пути академика Акифа Ализаде 
всегда была внутренняя, вероятно, 
глубоко наследственная, где-то ре-
лигиозная убежденность в необхо-
димости во всех случаях выполнять 
свой долг и творить добро. 

Начав свой карьерный научный 
рост в академической среде «золото-
го» времени науки под руководством 
академика Мусы Алиева в рамках той 
великолепной геологической, пале-
онтолого-стратиграфической науч-
ной школы, Акиф муаллим впитал 
в себя все профессиональные при-
оритеты данного фундаментально-
го направления науки. 

В 70-е годы прошлого века моло-
дой ученый, только что назначенный 
на должность заместителя директора 
Института геологии АН Азербайджа-
на, интенсивно прессуемый извест-
ным академическо-геологическим 
сообществом и в полной мере вку-
сивший все «прелести» закулисной 
академической жизни, с первых же 
дней взял на заметку таких же моло-
дых ученых и старался всячески под-
держивать их. Меня он в числе дру-
гих молодых научных сотрудников 
буквально заставил переключить-
ся с исследований полиметалличе-
ского месторождения «Филизчай» 
на совершенно новую тему геохи-
мических проблем нефтяной геоло-
гии и уехать в Москву на длитель-
ную научную стажировку. 

В 1976 году, уже будучи назначен-
ным на должность и.о. директора Ин-

ститута геологии, он сразу же начал 
реформы и принялся создавать но-
вую команду. При этом параллельно, 
в качестве завлабораторией, продол-
жал и научную деятельность - оста-
вив классическую палеонтологию, 
занялся изотопно-геохимическими 
исследованиями, что в то время яв-
лялось совершенно новым и слож-
ным направлением науки.

Иммунитет 
к интригам

Позже стало ясно, что начатая 
им масштабная реформа в инсти-
туте была, вероятно, несколько по-
спешной, часто превалировало же-
лание создать новое и непременно 
в короткое время (эти черты харак-
тера Акиф муаллим сохраняет и сей-
час). Ведь тогда пришлось одновре-
менно почти заново создавать ана-
литическую базу института, решать 
вопросы приобретения современ-
ного научного оборудования, соз-
давать новую команду, вносить се-
рьезные изменения в планы науч-
ных исследований. 

Реакция коллектива крупного ака-
демического института на рефор-
мы не заставила себя долго ждать. 
Многочисленные письма с подпи-
сями и без могли выбить из колеи 
кого угодно, но только не его: они 
еще более закалили молодого уче-
ного, выработали в нем иммунитет 
к несправедливым нападкам и ин-
тригам, оказавшийся впоследствии 
очень кстати в лабиринтах академи-
ческого сообщества. 

В 1985 году Акиф Ализаде пред-
ложил мне, уже кандидату наук, стать 
заместителем директора Института 
геологии по науке, и это в то время, 
когда в институте работали 9 дей-
ствительных членов Академии наук 
и более 40 докторов. Согласившись, 
я сразу же вкусил все «прелести» ака-
демической жизни и абсолютный кон-
серватизм старших коллег, вначале 
не замечавших меня. Времени для 
раскачки не было. Началась тяжелая, 
повседневная, иногда рутинная ра-
бота, рассчитанная на годы вперед. 

Но наступила перестройка с ее 
характерными чертами переходного 
периода. Ясно было, что надо менять 
многое, но неясно, каким образом, 

какими силами. Положение в Ин-
ституте геологии, да и во всей науке 
Азербайджана, было катастрофиче-
ским, экономические трудности при-
вели страну в 90-е годы в кризисное 
состояние. Азербайджанская наука 
оказалась в наихудшем состоянии, 
чем когда-либо за всю историю сво-
его существования. Институт стал 
разваливаться на глазах. Творческие 
и деловые связи научных коллекти-
вов, оказавшихся в одночасье по раз-
ные стороны государственных гра-
ниц, были разрушены. 

«Свет в конце 
коридора»

Я хорошо помню то чувство на-
дежды, охватившее отчаявшееся азер-
байджанское общество после возвра-
щения общенационального лидера 
Гейдара Алиева в Баку. И вскоре, ког-
да ценой его неимоверных, титаниче-
ских усилий Азербайджану удалось 
подписать «Контракт века», положе-
ние в отечественной науке стало по-
степенно выравниваться. 

Геологические исследования не-
фтегазоносности недр Азербайджа-
на, результаты многолетних фунда-
ментальных исследований нескольких 
поколений азербайджанских геоло-
гов и геофизиков оказались востре-
бованными. Появился «свет в кон-
це коридоров института», как тогда 
шутили ученые-геологи. Здесь ска-
зался выдающийся талант директо-

ра как организатора науки, которому 
удалось вдохнуть в людей веру в за-
втрашний день, мобилизовать кол-
лектив для работы в совершенно но-
вых, доселе непривычных условиях. 

Все мы помним интригу с оцен-
кой нефтяного потенциала Каспий-
ского региона, которая предшество-
вала «Контракту века», когда появля-
лись диаметрально противоположные 
оценки зарубежных экспертов, пре-
следующих цель ослабить позиции 
Азербайджана на переговорах или 
вообще сорвать их. Или ситуацию, 
когда ряд разведочных скважин за-
падных компаний оказались коммер-
чески нерентабельными, что повы-
шало степень экономического риска 
и отрицательно влияло на перспек-
тивы региона. Именно тогда наши 
нефтяники и ученые-геологи сказа-
ли свое веское слово и доказали, что 
сложившаяся на тот момент ситуа-
ция нисколько не опровергает вы-
сокого углеводородного потенциа-
ла Южного Каспия.

Молодое поколение ученых до-
вольно быстро сумело адаптироваться 
в новых условиях и начало на равных 
проводить исследования совместно 
с иностранными учеными. «Корифеи», 
почувствовавшие положительные из-

менения, стали охотнее поддерживать 
порыв директора. Было выполнено 
более 80 совместных научных про-
ектов со многими ведущими зару-
бежными нефтяными компаниями. 
В относительно короткие сроки ин-
ститут начал зарабатывать внебюд-
жетные деньги, группа молодых уче-
ных за счет ИГГ была направлена на 
стажировку в зарубежные научные 
центры.  

В атмосфере научного 
комфорта

Более 20 лет напряженной рабо-
ты теперь уже не только с нефтяны-
ми компаниями, но и ведущими уни-
верситетами мира не прошли даром. 
ИГГ стал узнаваем в мировом науч-
ном пространстве. В нем воцарилась 
атмосфера научного и социального 
комфорта.

Избрание в 2013 году Акифа Али-
заде президентом Национальной ака-
демии наук, вначале казавшееся не-
сколько неожиданным (возраст-то уже 
был солидный), на самом деле было 
абсолютно логичным. Перед ним стоя-
ли задачи совершенно иного порядка. 
Вместо родного Института геологии 
и геофизики с ясными перспективами 
развития предстояла работа с более 
чем 10-тысячным коллективом Ака-
демии наук, нужно было разобраться 
с научными перспективами около 50 
институтов с их огромным грузом эко-
номических и социальных проблем. 
Вот такое наследство принял акаде-
мик, возглавив НАНА. Нужны были 
ясные перспективы, стратегия и не-
замедлительные тактические реше-
ния. Необходима была новая коман-
да для их осуществления. Он раньше 
других понял, что в современных ус-
ловиях наука способна выжить и эф-

фективно работать, только если на-
учится быстро предлагать свои на-
работки тем, кому они нужны. И он 
начал создавать при академии подраз-
деления, способные обеспечить про-
движение результатов исследований 
от фундаментальной идеи до техни-
ческой разработки, от опытного об-
разца до предложения промышлен-
ности: Инновационный центр, Парк 
высоких технологий и др. 

Несколько лет подряд наблюда-
лась последовательно устойчивая тен-
денция увеличения эффективности 
фундаментальных исследований, от-
раженная в независимых рейтингах, 
научных статьях, вошедших в индек-
сируемые базы данных Web of Science, 
Scopus, Google. Значительно возрос-
ли индекс цитирования, индекс Хир-
ша и другие специальные параметры, 
отражающие уровень исследований 
НАНА. 

Молодость 
живет будущим

Увеличилась эффективность при-
кладных исследований. Начал дей-
ствовать академический технопарк, 
на рынок были выведены новые сорта 
масел, беспилотные наземные и воз-
душные устройства (дроны), специ-
альные датчики и устройства обо-
ронного значения, компьютерные 
стенды, новые технологии добычи 
и переработки рудного и нерудно-
го сырья, новые средства на основе 
нафталановой нефти и др.

Усилилась интеграция науки и об-
разования, выросла эффективность 
докторантуры, были созданы базовые 
кафедры в вузах. Впервые в истории 
НАНА была организована магистра-
тура, началась работа по созданию 
исследовательского университета при 
академии. Значительно расширились 
международные связи академии, ко-
торая стала участвовать в несколь-
ких мегапроектах. 

Сформированная А.Ализаде из 
числа молодых ученых группа при-
ступила к разработке Программы раз-
вития академии до 2025 года. Реали-
зовывались социальные программы: 
Дом ученых, Science Sity, Дом гостей, 
зона отдыха. 

В то время, к сожалению, мы де-
лали только первые шаги и многое 
из намеченного не удавалось осуще-
ствить. Слишком тяжелым оказался 
груз проблем, накопленный в послед-
ние десятилетия. Сегодня предсто-
ит еще много работы по повышению 
уровня нашей науки. И радует, что 
аксакал отечественной геологической 
науки академик Акиф Ализаде, как 
и прежде, полон новых идей и про-
должает активные научно-творче-
ские изыскания. Известная послови-
ца гласит, что «молодость живет бу-
дущим, а старость - прошлым».  На 
днях директор предложил коллекти-
ву института обсудить подготовлен-
ный им план развития института до 
2040 года! Уверенный взгляд в буду-
щее и неподдельный оптимизм, кото-
рые могут служить достойным при-
мером для многих молодых нытиков, 
любовь окружающих, друзей, близ-
ких - всех, кто имел возможность об-
щаться с этим мудрым человеком, 
приумноженные на его яркую лю-
бовь к жизни, поддерживают нашу 
уверенность в том, что он еще дол-
гие годы будет радовать друзей и ра-
зочаровывать недругов. 

Ибрагим ГУЛИЕВ,
вице-президент НАНА,

академик

Пассионарий
Академику Акифу Ализаде суждено было стать одним из лучших на избранном поприще и вписать свое имя в историю отечественной науки

Определяющей доминантой жизненно-
го пути академика Акифа Ализаде всегда 
была внутренняя, вероятно, глубоко на-
следственная, где-то религиозная убежден-
ность в необходимости во всех случаях вы-
полнять свой долг и творить добро

В этом ключе «зеленую» повест-
ку можно рассматривать как очень 
серьезный инструмент влияния на 
страны глобального Юга со стороны 
глобального Севера или «золотого 
миллиарда», который является обла-
дателем прав на большую часть патен-
тов и технологий «зеленой» энерге-
тики. При этом ключевые, наиболее 
престижные компании также нахо-
дятся на глобальном Севере. Следо-
вательно, продвигая «зеленую» по-
вестку, западные страны обеспечи-
вают свою конкурентоспособность 
по сравнению с глобальным Югом, 
а также обеспечивают рынок сбы-
та для своих «зеленых» компаний.

- Как одно из средств борьбы с вы-
бросами парниковых газов предла-
гается ввести особый налог - угле-
родный и метановый сборы. Есть 
мнение, что применение подобных 
налогов и сборов приведет к тому, 
что страны, которые пострадают 
от таких сборов, в частности Ки-
тай, примут адекватные меры, что 
в итоге приведет к торговым вой-

нам и нанесет ущерб мировой эко-
номике. А что вы думаете по по-
воду введения европейцами «зе-
леных» налогов и сборов?

- Разумеется, «зеленые» нало-
ги и сборы в первую очередь рас-
сматриваются как элемент торго-
вых войн, повышения собственной 
конкурентоспособности. К приме-
ру, для экономического роста Ки-
тая важно обеспечивать эти темпы 
и, соответственно, «зеленая» повест-
ка и чистота электрогенерации не 
всегда являются главным приори-
тетом. Основным фактором для ро-
ста экономики является создание но-
вых рабочих мест, добавочной сто-
имости. То есть «зеленая» повестка 
в этом контексте может рассматри-
ваться как средство давления. 

С другой стороны, мы имеем при-
мер США, которые не присоедини-
лись к Киотскому протоколу. Следо-
вательно, все это квотирование по 
выбросу парниковых газов не каса-
ется США, которые изначально по-
ставили себя вне нее, и это при том, 
что на момент подписания Киотско-
го протокола загрязнение окружаю-

щей среды вредными выбросами со 
стороны американской промышлен-
ности было самым большим в мире. 
То есть вот так ведут себя ведущие 
игроки, являющиеся основными за-
грязнителями международной эко-
системы.      

- Решение провести в Азербайд-
жане COP29 привело к тому, что не-
которые враждебные нашей стране 
силы начали кампанию очернения 
Азербайджана. Их главный «ар-

гумент» - нефтегазодобывающая 
страна не может быть истинным 
драйвером «зеленой» энергетики, 
и проведение подобного глобаль-
ного мероприятия в нефтегазо-
добывающей стране не сочетает-
ся с целями Климатического сам-
мита ООН…

- Тут нет ничего необычного. Это 
традиционная история для любой 
страны глобального Юга, которая 
принимает серьезное международ-

ное мероприятие. Ведь любое меж-
дународное мероприятие - это хо-
рошая возможность для принима-
ющей страны обеспечить серьезный 
пиар, демонстрацию своих возмож-
ностей и достижений. Потому логич-
но, что в отношении Азербайджана 
пошла волна критики, несмотря на 
то что предыдущая страна, прово-
дившая СОР28, - ОАЭ также явля-
ется нефтегазовой страной. То есть 
такие же претензии можно было бы 
предъявлять и ей. Но тут с учетом 
сложной геополитической обстанов-
ки, наличия международных оппо-
нентов на международной арене Баку 
приходится сложнее, чем Дубаю. По-
лагаю, что азербайджанской сторо-
не следует философски относиться 
к критике и воспринимать ее как не-
обходимый, к сожалению, элемент 
при проведении крупных междуна-
родных мероприятий.

В то же время хочу отметить, что 
Азербайджан системно работает по 
предоставлению своей площадки для 
проведения крупных международ-
ных форумов в качестве нейтраль-
ной, приемлемой для многих игро-
ков страны. В частности, очень по-
казателен тот факт, что проведение 
форума было впервые скоординиро-
вано и с армянской стороной - это 
очень существенный шаг, который 
говорит о том, что Баку умеет нахо-
дить компромиссы даже с теми стра-
нами, с которыми не всегда удается 
выстраивать эти самые компромис-
сы. Более того, не следует забывать, 
что Азербайджан обладает достаточ-
но широкой сетью партнеров, кото-
рые воспринимают страну в качестве 
удобного, комфортного, конструк-
тивного партнера, с которым мож-
но и нужно разговаривать и решать, 
в том числе региональные вопросы.   

Глобальный Север vs глобальный Юг
Азербайджан системно работает по предоставле-
нию своей площадки для проведения крупных меж-
дународных форумов в качестве нейтральной, при-
емлемой для многих игроков страны
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